
 

 

 

La CC du Frontonnais à la rencontre des habitants   
Le 9 novembre 2022, à l’occasion de la réunion publique ayant réuni plus d’une centaine de personnes à l’Espace 
Gérard Philipe à Fronton, les élus et les techniciens de la CC du Frontonnais ont présenté aux habitants des dix 
communes de l’intercommunalité les grands axes du projet de territoire du Frontonnais. La réunion était 
notamment l’occasion de présenter les résultats de l’enquête menée durant l’été auprès des habitants et 
d’échanger avec eux sur les grands enjeux du territoire. 

Aux côtés de M. Hugo Cavagnac, le Président de la CC du Frontonnais, y participaient les vice-présidents de 
l’intercommunalité et de nombreux élus, accompagnés des responsables des services communautaires. M. 
Yves Schenfeigel, directeur départemental des territoires à la Préfecture de la Haute-Garonne, accompagné de 
Mme Sophie Mateu, chargée de territoire Nord Toulousain, étaient également présents. 

 

Une étape du chantier de mise à jour du projet de territoire du Frontonnais 
La réunion, première dans son genre dans le Frontonnais, est une étape du chantier de mise à jour du projet 
d’action communautaire lancée à l’issue de la crise sanitaire, dans le contexte du Plan de relance. Ainsi, le 
travail de diagnostic et d’inventaire des projets en cours et prévus ayant conduit, en décembre 2021, à la 
signature avec l’Etat du Contrat de relance et de transition écologique (CRTE) de la CC du Frontonnais, a été 
suivi en 2022 d’un effort de consultation et concertation mené par les élus et les agents communautaires et 
municipaux au fil des commissions et de plusieurs ateliers thématiques, qui a accouché d’une version 
actualisée et opérationnelle du projet de territoire du Frontonnais organisé autour de quatre grands axes :  

 Le Frontonnais vert   Le Frontonnais attractif,  

 Le Frontonnais solidaire   Le Frontonnais ouvert.  

Enfin, une enquête en ligne et une série d’entretiens approfondis conduits par deux agents communautaires 
en juillet-août auprès des habitants avec l’appui des communes a permis de tester et de valider le bien-fondé 
du projet. 

  



 

 

 

Associer les communes et leurs élus : la bonne méthode de travailler  
La réunion, comme toutes les autres étapes du chantier, est aussi l’illustration d’une méthode de travail 
souhaitée et appliquée par M. Hugo Cavagnac, le Président de la CC du Frontonnais, consistant à associer 
constamment les communes et les élus municipaux aux décisions et aux actions de l’intercommunalité. 

« Un projet de territoire est une feuille de route qui acte un consensus sur ce que nous voulons et ce que 
nous pouvons faire ensemble sur le court, le moyen et le long terme. Dès lors, il est indispensable que tous 
les élus de nos communes et de l’intercommunalité se l’approprient pour pouvoir répondre à tout moment de 
façon avisée aux demandes des habitants. Nous devons agir ensemble, chacun dans ses compétences, tout 
en restant au plus près de nos habitants pour les informer, les solliciter et répondre à leurs questions », a 
précisé d’entrée de réunion M. Cavagnac. 

L’enquête auprès des habitants : une interco de services qui remplit ses missions 
L’enquête de l’été 2022 – qui a réuni 320 participants en ligne, en majorité actifs de 36 à 65 ans, et 27 
interviewés, personnes investies dans la vie locale –, a révélé avant tout l’appréciation que les habitants ont 
du cadre de vie et de la qualité des services du territoire (85 % ont une opinion bonne ou excellente) et le 
souhait fort de les voir préserver à l’avenir devant les défis de l’urbanisation, de l’évolution des mobilités et 
de l’accessibilité des services, notamment médicaux. Une voirie plus sûre, une place meilleure pour le vélo 
et de meilleurs services de transport collectifs sortent en tête des attentes exprimées par les répondants.  

Les services fournis par l’intercommunalité dans ses domaines de compétence – petite enfance et 
jeunesse, portage de repas et transport à la demande, accompagnement numérique, collecte des déchets, 
promotion touristique et accompagnement des entreprises – sont appréciés par les usagers. Les services 
municipaux – enfance, sport et culture – et la vie locale – commerces, associations – sont plébiscités. Seules 
le volume et la diversité de l’offre médicale suscite la réserve relative des répondants.  

Il s’en dégage aussi comme une évidence que la CC du Frontonnais est une intercommunalité de services 
qui remplit bien ses missions. En revanche, l’appartenance s’exprime toujours au niveau des communes, et 
les liens se nouent au niveau de bassins de vie qui recoupent le périmètre intercommunal.  

 

  



 

 

Un projet opérationnel de territoire 
Dans un deuxième temps, les techniciens responsables des pôles de l’intercommunalité ont présenté les 
principales actions du projet opérationnel du territoire.  

 Aménagement de l’espace et planification :  
 La mise en place du Plan local de l’habitat intercommunal afin de pouvoir répondre à la demande 

croissante de logements tout en préservant la qualité du parc locatif et l’instauration du Permis de 
louer sur le territoire de trois communes (Bouloc, Fronton, Saint-Sauveur) pour avoir une meilleure 
vue sur l’offre locative et combattre l’habitat indigne ; 

 L’avancée vers un Plan local d’urbanisme intercommunal afin de pouvoir penser les enjeux 
d’artificialisation des sols, de disponibilité de foncier, notamment économique, et de conservation 
des espaces naturels et agricoles, à l’échelle intercommunale. 

 Environnement :  
 La poursuite du Projet Climat Air Énergie territorial (PCAET) ; 
 La mise en place du plan local de prévention des déchets ménagers et assimilés (PLPDMA) traduit 

par des consignes de tri plus simples et une collecte du verre plus facile ; 
 L’ouverture prochaine d’une nouvelle déchetterie dans le sud du Frontonnais pour réduire les trajets 

et soulager le site de Fronton. 

 Développement économique : 
 La définition d’une stratégie opérationnelle du foncier économique au niveau intercommunal afin 

de pouvoir accueillir de nouvelles entreprises et permettre aux entreprises existantes de se 
développer, reposant sur l’optimisation des espaces existants, sur l’identification des activités et les 
emplois souhaitables pour le territoire et sur la réduction des nuisances à moyen et long terme. 

 La promotion du territoire :  
 La poursuite de la stratégie de promotion touristique centrée sur le vignoble et sur le patrimoine 

naturel avec l’entretien et le développement des sentiers de randonnée et la création de boucles de 
vélo sportif et loisir ; 

 La promotion de l’École intercommunale de musique, véritable marque territoriale. 

 Services à la population :  
 L’adaptation constante de l’offre de services à une population en augmentation, où la part des 

enfants et jeunes et des seniors est importante exigeant l’ouverture de nouvelles places en crèche et 
une veille constante de l’offre de soins disponible sur le territoire ; 

 Une meilleure information des habitants sur l’offre de services du territoire grâce à la mise à 
disposition d’outils de communication numériques innovants ; 



 

 La présence d’un conseiller numérique France services pour faciliter l’accès aux services 
dématérialises et élever les compétences numériques des habitants. 

 Coopérations territoriales :  
 La poursuite des traditions de coopération avec les partenaires (La Région, le Conseil 

départemental de la Haute-Garonne, etc.) ; 
 L’animation du contrat de partenariat conclu en 2022 avec Toulouse Métropole, la CC des Hauts-

Tolosans et la CC Val’Aïgo permettant le développement des actions communes dans le domaine 
de la mobilité et des transports ; du développement et de l’attractivité, en vue du desserrement 
économique de la Métropole ; de l’agriculture, de l’alimentation et des circuits courts ; et de la culture 
et de la valorisation du patrimoine en jouant notamment sur la complémentarité des partenaires. 

 

Un projet pour et avec les habitants 
À l’issue d’une présentation dont le niveau de technicité n’a pas découragé le public, le Président et les vice-
présidents de la CC du Frontonnais ont répondu aux questions et aux observations de la salle. Preuve que le 
cadre de vie est l’atout le plus cher du territoire, la plupart des questions s’est concentrée sur les outils de 
contrôle de l’urbanisation, sur les moyens de sauvegarder le patrimoine naturel et sur les perspectives 
d’amélioration de l’offre de services. 

 

 

 


